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2014 год запомнился россиянам мощным патриотическим подъёмом. «Крым наш!» - гордо
информировали по телевидению, радостно писали в блогах и соцсетях, оживлённо
обсуждали на кухнях, просто кричали на улицах. Каждый хотел стать причастным к
крупному внешнеполитическому успеху. Но есть в Жигулёвске человек, который ликовал
по поводу возвращения полуострова Крым в состав России второй раз в своей долгой
жизни. Его зовут Виктор Матвеевич Касьянов.
Было это давно, более 70 лет назад, а точнее, 12 мая 1944 года, когда Красная армия
освободила Крым от немецко-фашистских захватчиков. Но расскажем обо всём по
порядку.

      

Виктор Матвеевич родился в 1923 году. До начала войны он жил в Ставропольском
крае, в селе Ладовская Балка.  Мать Виктора умерла рано, ему и ещё брату и сестре
приходилось трудно, но они справлялись. В войне участвовали все, брат был одним из
защитников Брестской крепости. 
Виктор попал на фронт в 1943 году заряжающим в дивизион 122-мм гаубиц. Одной из
операций молодого солдата стало освобождение Крыма. Подойдя к Керченскому
проливу, дивизии переправлялись на другой берег с косы Чушки на баржах. Чтобы
скрыть перемещение войск и обмануть противника, командованием была организована
фиктивная переправа в десятке километров южнее, в районе Тамани. Испуганный
внезапным появлением Красной армии там, где этого никто не ожидал, Эрвин Йенеке,
командующий немецкими войсками, в срочном порядке приказал перебросить дивизии
из Феодосии навстречу десантникам. Во время замешательства противника основному
отряду удалось переправиться и занять плацдарм площадью 10 квадратных километров.

- Захватить плацдарм было несложно, вспоминает ветеран. - Намного труднее было его
удержать. Гитлер дал приказ сбросить русских в море, но мы несколько месяцев
продержали плацдарм. Справа и сзади – море, слева – захваченный немцами
Керченский пролив. Наша батарея стояла в посёлке Рыбацком. Однажды во время
форсирования залива на баржах мы подверглись налёту авиации. Одна бомба упала
очень близко от носа баржи, и все мы попадали в воду. К счастью, никто не погиб.
Несмотря на холод, я отказался идти в санбат, чтобы не потерять свою часть. А впереди
нас ждала подготовка к наступлению. 
11 апреля 1944 года советские войска освобождают Керчь. Также ветерану запомнился
штурм укреплений Севастополя. Виктор Матвеевич показывает мне репродукцию
диорамы «Штурм Сапун-горы» и рассказывает:
- Операция была очень масштабная. В ней участвовали пехота, артиллерия, авиация, с
моря оказывал поддержку флот. Немец окопался тройной линией обороны, скрылся за
бетоном и минами. Ключевая точка обороны - Сапун-гора. Мы штурмовали гору с
северо-востока. В том сражении мы взяли в плен 55 тысяч немцев.
Противник убегал из города в спешке. Виктор Матвеевич вспоминает, что в Севастополе
были брошены походные кухни с приготовленной едой и полные провианта и припасов

 1 / 2



Освободитель Крыма

Автор: В. ШАЙКЕНОВ
08.05.2015 09:54 - 

склады. Единственное, что смогли сделать немцы, отступая, это сжечь собственную
технику.
Потеря Севастополя стала смертельным ударом изрядно подтаявшей группировке
немецких войск. Крымская операция завершилась. «Было такое чувство, что из ада все
попали в рай.  Мужчины и женщины, дети и старики радовались тому, что война ушла из
их домов. Всё стало налаживаться. Нам дали короткую передышку, и мы помогали
местным жителям восстанавливать Крым после войны. В Джанкое, например, наш полк
помогал крестьянам убирать урожай масличной розы. Было очень непривычно, искололи
пальцы, но мы старались помочь крымчанам». 
«Крым наш!», но враг ещё не изгнан с нашей Родины. И вот 4-й Украинский фронт, в
котором теперь служит Виктор Матвеевич, освобождает от захватчиков Западную
Украину, а затем Польшу, Закарпатье, Югославию, Чехословакию. 
 - Шли к Праге, оставалось 130 километров. Заняв маленькую деревушку Яновечки, мы в
составе отряда разведки забрались на башню костёла, разложили подзорную трубу и
подключили радиоприёмник. А тут в эфире Юрий Левитан передаёт всем весть о
Великой Победе.
В мудрых глазах ветерана блестят слёзы. Виктор Матвеевич продолжает рассказывать:
- После войны наш полк несколько месяцев стоял в Чехословакии, потом направили на
Западную Украину, а вскоре и домой уехал. Через некоторое время отправился на
заработки на Север, в Республику Коми работать в геологической экспедиции, успел
поработать в Ухте на строительстве большого химического завода.
В 1953 году приехал в молодой город Жигулёвск на строительство Волжской ГЭС.
Здесь он получил квартиру и женился на кассире Анне Тимофеевне. 26 декабря 2014
года у пожилых супругов был юбилей свадьбы - 60 лет. 
Ветеран много лет работал на скорой помощи, в автотранспортном предприятии,
преподавал на курсах вождения в ДОСААФ. 
Даже на заслуженной пенсии Виктор Матвеевич не сидит без дела. Он работал
председателем комиссии совета ветеранов по жилищно-бытовым вопросам в течение
двух созывов, ходит на классные часы в школы, рассказывает ребятам о войне,
декламирует стихи. Обладая отменной памятью, ветеран читает мне наизусть
«Размышления у парадного подъезда» Некрасова и несколько стихов военных лет.
- Важно понимать, - наставляет Виктор Матвеевич на прощание, - что многие
современные историки пытаются преуменьшить значение Великой Отечественной
войны. Это откровенная ложь. Никогда не следует забывать о вкладе нашей страны в
свершение Великой Победы.
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